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今年以来，慈溪市公安局附海派出
所以规范执法源头为抓手，以实行主体
责任层级管理模式为载体，创新提出“警
案跟单”制度，通过运作“菜单化”管理模
式，杜绝执法乱作为、不作为，切实消除
了队伍执法隐患。今年以来，该所办理
的案件遗漏率为零，警情回访涉案当事
人满意率高达100％，实现了执法办案
群众零投诉。

2016年12月，附海派出所结合辖区
工作实际，盯紧接处警和案件办理中的
常见问题，经过充分调研论证，酝酿出台
了“警案跟单”制度，印制了110处警现
场情况登记表、警情审核登记表、笔录移
交登记表、案件管理室巡查记录登记表
等4类表格，使执法全程实现“菜单化”
运作。

“‘菜单化’运作主要目的是为了让
执法主体能根据规章要求，条目明晰地
根据当前办案阶段需求，有选择性地开
展好相应工作，具体细分来说，主要包括
三块工作：分类处置、限期办理和闭环流
转。”附海派出所教导黄映明介绍说。

分类处置是指对派出所所有警情和
案件按照“刑事”“治安”两大类细化分
类，明确每类警情和案件的责任清单、处
置流程和工作规定，建立模板化操作引
导菜单，方便110接处警民警和办案民
警能根据菜单要求完成每一起警情或案
件，确保执法全程每一环节都规范到位。

而限期办理，则要求民警当天能够
完成的警情或案件，值班民警一定要签
名、归档。当日无法处置完毕的警情或
案件，值班民警须完成基本调查取证工
作，然后向值班领导或案件分管领导汇
报情况，由分管领导根据警情或案件类
型，于次日书面“下单”给相应的主办民
警，并对主办民警提出一般案件限期5
日内完成的要求。

“下单”到期后，派出所分管领导将对
跟单处理情况进行检查，确认各项工作规
定动作是否到位；如未能按期完成，针对
主办民警的办理情况提出下步对策，继续
下单直至警情处置完毕，案件办结归档，
这就是最后的闭环流转环节。

“分管所领导对每一起案件进行全
程跟踪，确保每起案件的进展情况和处
置结果全面掌握；每周对民警的跟单作
业情况进行随机抽查，确保民警对每起
案件在分管领导的指导、监督下按规定
在办案期限内完成。加上所里每周都会
抽取警情、案件召开专题评析会，通过回
放执法办案视频、民警自评、分管领导点
评、所主要领导综合评等方式，形成评析
记录，提出改进方向，不断查漏补缺，提
升执法水平。”附海派出所所长杨杰威介
绍说。 张贻富 高炎飞

时间就在不经意间流逝,眨眼的功夫,她就从一个
年轻姑娘变成了派出所里的老大姐。

回头想想自己从警三十年的经历，就警察这个身
份而言，她可以称得上问心无愧。然而，站在家庭的
角度，却只能用“不称职”来形容自己。

她的爱人是一名临床主任医生，常年累月忙于给
病人就诊，还曾到外地开展长时间业务交流学习。而
她自己更是忙于公安工作，脱开不身。夫妻俩都把主
要精力都投入到事业中，根本无暇顾及家庭，女儿从
小到大都是由外婆照看。

说到为自己操劳一生的妈妈，她情不自禁地哽咽
起来，三年前，母亲突然离世，自己还没来得及好好
孝顺母亲，她就不在了。正所谓，父母在，人生尚有
来处；父母去，人生只剩归途。母亲的突然离世，成
为她心中永远的痛。

值得她欣慰的是，女儿大学毕业后，从事着自己
喜爱的工作，乖巧懂事的女儿总是以妈妈从事警察职
业为荣，当然，她也以女儿独立自主、多才多艺为
傲。

张贻富 胡佳晓

30年间从女兵到女警
她曾是海军航空兵一名优秀的通讯女兵；
她曾参加1984年国庆大阅兵庆典，在天安门广场上做为舞蹈演员载歌载舞；
她从警32年，担任过打字员、通讯员、交通民警和户籍民警。
从女兵到女警，变幻的是匆匆的警营岁月，更新的是一套套制式警服，而不变的是一颗坚定的立警之心。
1984年12月,沃海燕从海军部队退伍后选择进入了最喜爱的警察队伍。
“穿这身警服的民警，远看是军人，近看是民警。”指着刚入警时穿着老式警服的照片，她笑着说，刚退伍那几

年，做梦还在当兵，经常梦中接到紧急任务，忙着火速赶回部队。直到在警营多年，那种军旅情节才稍稍减退。

警营里的“部队标准”
沃海燕入警之初，北仑公安分局的前身还是滨海

区公安局，她在公安局办公室担任打字员，当年打字不
像现在的电脑录入速度那么快，而是铅字敲打录入，时
间长了，手指都敲出了老茧。当时，公安局内部的起诉
书、逮捕书和大量的公安文件都出自她手，有时候任务
急，加班加点是常有的事，多的时候每天要敲打几十页

纸，下班晚了，自己要蹬着自行车，骑好长的路赶回家。
她另一个岗位是公安局通讯员，主要管理公安局

各种通讯装备，因当兵时就从事这个专业，工作对口，
做起事来轻车熟路，而面对这个岗位更需要强烈的责
任心，为保持公安通讯的畅通，军人出身的她以部队
的标准要求自己，工作从没出过差错。

更容易让老百姓接受的执法方式
分到交警大队后，她担任出纳工作。当时的交警

大队驻地就是现在的小港交警中队，当年办公条件相
对艰苦，工作任务重。她记得每到夏天，自己随同大队
领导顶着大太阳，到各个交警中队、值勤岗位慰问，同大
家聊一聊工作和生活，为一线民警排忧解难、鼓劲加油，
还把高温补贴现场发到每个民警手上。每到一个地方，
都会受到热情招待，有的民警买来西瓜等水果，事先给

她准备着，这种战友情谊让她至今难忘。
站高峰岗是她任职交警的必修课，每次必须比正

常上班时间提前半小时到岗，指挥交通。如若碰到老
人过马路，她总会赶上前，扶一把，让老人方便过去。

她参加的清查行动更是多得数不过来，当年查得最多
是摩托车不戴头盔，每当查到有不戴头盔的驾驶员，她总
是教育多，罚款少，她说，这样执法更容易为老百姓所接受。

对家里的各种“不称职”

微信二维码微博二维码

扫描以下二维码，关注“宁波公安”官方微博
微信，了解最新的宁波公安信息。

二十世纪九十年代初，她曾到省公安厅学习户口
管理电脑应用。直到2001年10月，她正式担任小港
派出所户籍民警。她认为窗口代表公安形象，能拉近
民警与群众的关系，所以，“时刻保持耐心和微笑”是她
从事户籍工作以来与群众沟通的最大心得体会。

在户籍民警的岗位上，她经历了不少挑战。记得
2005年换发二代身份证，小港派出所被指定为试点单
位。二代证首次采用芯片，功能比一代身份证多很多，
当时她管理的户籍范围有小港和戚家山两个街道，
有5万人左右需要换发。从信息核对到人像采集，
再到常住人口信息管理系统打印每位人员常表以及
归档，每个环节都要耗费大量精力。她将每个社区和
村都作了合理安排，看着每天换发、办证的人排着长长
的队伍，她决定双休日加班加点不停歇。其实，为方便
群众办证，她们从2002年开始，就开通双休日办证业
务，用一天半双休日时间，轮流值班开展办证服务。这
项制度至今仍在执行，一坚持就是15年。由此，她连

续两年被市公安局评为换发“二代证”先进个人。
她说，自己经历的另一个挑战就是2010年全国第

六次人口普查，走街道、跑社区，给普查工作人员全程
辅导操作内容。当时，她所在的辖区常住人口有6万
多人，每户要一张人口普查户口整顿调查表，全都要一
一上门核对，然后再把普查人口信息资料输入电脑。
因为操劳过度，她的身体亮起“红灯”，可即使这样，她
每次输完液，拔掉针头又投入到紧张的工作中。那一
次，她被宁波市评为“第六次全国人口普查市级先进个
人”。其实，在为民服务上，她也获得过不少锦旗，这就
是群众对她工作的最大认可。

近几年，她所服务的两个街道辖区内，新成立的社
区多、小区多、外来人口多，又新增异地身份证办理业
务，办证业务量猛增，现在一个星期的工作量比过去一
个月的工作量还要多。她和7名户籍辅警组成的办证
团队，火力全开，服务着6万多名本地人和12万多名暂
住人口。

时刻保持耐心和微笑

慈溪附海派出所
执法“菜单化”
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队伍执法风险防控屏障

沃海燕在指导协辅警业务工作。


